



Extrait du Viento Sur

<http://www.vientosur.info/spip.php?article687>

Foro Social Mundial

Cargando pilas

- solo en la web -

Date de mise en ligne : Miércoles 28 de enero de 2009

Date de parution : 28 de enero de 2009

Viento Sur

1.

Hay tres elementos que caracterizan este FSM:

- a) en primer lugar la crisis económica grave del sistema (acompañada de la crisis alimentaria, energética, medioambiental y la guerra), que sitúa al FSM en un contexto completamente distinto a los habidos hasta ahora. Si hubiera que señalar algún paralelismo, sería con el II FSM tras los atentados del 11-S y la amenaza de guerra permanente que se vivió en aquellas fechas, pero ahora mismo la situación es mucho más grave.
- b) en segundo lugar, el que se realice en la Amazonía con un amplio contenido en el reconocimiento de los pueblos indígenas y los efectos depredadores que el sistema capitalista imponen, así como la necesidad de romper con esas políticas para garantizar su futuro
- c) y, por último, la urgencia de construir una agenda de los movimientos sociales en torno a la crisis climática

Más allá de la valoración que merezca cómo ha sido organizado este foro, los distintos espacios temáticos (diez definidos y una que integra el resto), conviene resaltar del mismo que la propia definición de los espacios resulta un paso adelante -más radical- en la formulación de los temas que se quieren abordar.

- 1) Por la construcción de un mundo de paz, justicia, ética y respeto a las espiritualidades diversas, libre de armas, especialmente de las nucleares.
- 2) Por la liberación del mundo del dominio del capitalismo, las multinacionales, la dominación imperialista, patriarcal, colonial y neocolonial y de sistemas de desigualdades de comercio, a través de la cancelación de la deuda externa de los países más desfavorecidos.
- 3) Por el acceso universal y sostenible a los bienes comunes de la humanidad y de la naturaleza, por la conservación de nuestro planeta y sus recursos, especialmente del agua, los bosques y los recursos de energías renovables.
- 4) Por la democratización e independencia del conocimiento, la cultura y la comunicación y por la creación de un sistema compartido de conocimiento y capacidades a través del desmantelamiento de los Derechos de Propiedad Intelectual.
- 5) Por la dignidad, diversidad y garantía de la igualdad de género, raza, etnia, generación, orientación sexual y la eliminación de todas las formas de discriminación y de castas (discriminación basada en la descendencia).
- 6) Por la garantía (a lo largo de la vida de todas las personas) de los derechos económicos, sociales, humanos, culturales y medioambientales, especialmente los derechos a la alimentación, la salud, la educación, la vivienda, el empleo y trabajo digno, la comunicación, la seguridad y la soberanía alimentaria.
- 7) Por la construcción de un orden mundial basado en la soberanía, la autodeterminación y los derechos de los pueblos, incluyendo en él a las minorías y a los inmigrantes.
- 8) Por la construcción de una economía democrática, de emancipación, sostenible y solidaria, centrada en todos los pueblos y basada en el comercio justo y ético.
- 9) Por la construcción y ampliación de estructuras e instituciones políticas, económicas y democráticas a nivel local, nacional y global, con la participación del pueblo en las decisiones y el control de los asuntos y recursos públicos.
- 10) Por la defensa del medio ambiente (la Amazonía y los demás ecosistemas) como fuente de vida del planeta Tierra y de los primeros pobladores del mundo (indígenas, de origen africano, tribales, ribereños) que exigen sus propios territorios, idiomas, culturas e identidades, justicia medioambiental, espiritualidad y derecho a la vida.

2.

Más de 92.000 personas se han inscrito, de ellas 80.000 del Brasil y 10.000 de fuera de Brasil.

Éste es un dato que hay que retener, porque supone un repunte de participación en la dinámica del Foro, tras el último FSM en Nairobi y el FSE de Malmö, en un contexto de crisis económica que dejaba abiertas las puertas a sufrir una pérdida de fuelle. Y es importante este repunte, como lo fue la edición que siguió a los atentados del 11-S, porque muestra una reacción positiva ante la crisis, la voluntad de hacerle frente.

Pero, además, porque este incremento incluye dos datos importantes: el primero, la renovación generacional. Si

tomamos como referencia la foto que nos ha dejado la manifestación de apertura del FSM (volveré sobre ello), vemos que hay una participación masiva de gente joven, gente que no ha tenido ninguna vinculación con el Foro hasta esta edición; y, en segundo lugar, porque gente que había dejado de acudir al foro en las anteriores ediciones ha vuelto a aparecer en ésta.

En ambos casos, el reto está en cómo se salga del FSM. Mucha gente estará mirando los debates, pero lo fundamental es cómo se salga del Foro en el terreno de la acción y de contestación a la crisis. Y aquí adquiere un papel renovado la Asamblea de Movimientos Sociales.

Por último indicar que el Comité Organizador (repetiendo errores que fueron criticados en Nairobi) ha impuesto una tarifa de inscripción que el representante del MST consideraba excesiva (prácticamente el 10% del salario básico) y que impide participar a sectores amplios.

3.

Ayer (26/01) se celebró una primera reunión para ver qué papel adquiere en esta edición la Asamblea de los Movimientos sociales (ya que en la organización del FSM se ha previsto que el domingo día 1, tradicionalmente dedicado a la Asamblea de Movimientos sociales, se divida en dos partes: por la mañana, asambleas temáticas para recoger lo que se ha dado en distintas áreas y por la tarde una asamblea conjunta, con breves informes de las conclusiones a las que se ha llegado en las asambleas de la mañana).

El tema se ha resuelto con la convocatoria de la asamblea para el día 30 con el fin de llegar a un acuerdo en tres puntos: una declaración política que integre una visión anticapitalista, antipatriarcal, antiimperialista (contra la guerra), en defensa del medio ambiente y la soberanía alimentaria...; una agenda común para todos los movimientos sociales, más allá de la que surja a través de otras actividades; y redefinir una coordinación de la red mundial de movimientos sociales, ya que la existente hasta ahora , creada en 2006 en una reunión de la red en Rostock, apenas ha funcionado.

Sin duda, en esta edición del FSM no estará presente tanto el Foro Económico de Davos (que fue un elemento de confrontación en las dos primeras ediciones) como la crisis y las respuestas que se le den a la misma. Y en ello, el papel de la Asamblea de los Movimientos Sociales es fundamental.

4.

Hay también "puntos negros".

El aspecto más negativo de esta 9ª edición viene del Consejo Internacional del FSM y del Comité Organizador brasileño. En el Consejo Internacional predominan las voces moderadas y más interesadas en la institucionalización del FSM, así como su supeditación política, en este caso al PT y a Lula. Y así tenemos que voces destacadas del mismo hablan de que el anticapitalismo no tiene sentido en el Foro y que lo que hay que buscar son salidas de tipo keynesiano a la crisis, al tiempo que Lula aprovecha el Foro para intervenir junto a los presidentes Chaves, Morales, Correa y Lugo en un acto multitudinario en lo que todo el mundo entiende que es tratar de dar un barniz de izquierdas a su gobierno, que está muy lejos de tenerlo.

Por otra parte, en lo que tiene que ver con la cuota de entrada para la población local, el hecho que destaca es que hay un presupuesto multimillonario para actividades culturales, etc., que serán totalmente gratuitas en tanto que participar en el FSM -que es realmente lo importante- cuesta dinero y margina a la gente.

Por último, es tristemente significativo que la gente que vivía en los alrededores de las universidades donde se va a desarrollar el FSM han sido desplazadas en una operación de "limpieza" para que nadie vea estos núcleos de favelas.

5.

En cualquier caso, se puede decir que el FSM ha empezado bien, con una manifestación que habrá cifrado entre 80.000 y 100.000 personas que han aguantado con un espíritu combativo y cuerpo caribeño una tormenta tropical que nos ha tenido empapados de agua a lo largo de tres horas de marcha. Una movilización masiva, combativa, de mucho colorido, que ha desafiado a las inclemencias del tiempo, muy popular y tremendamente joven, en la que también ha que destacar una presencia amplia de diferentes cortejos de mujeres, aparte del de la Marcha Mundial, y

Cargando pilas

la presencia de la bandera palestina. Una manifestación de las que cargan pilas.

Y a partir de mañana los debates y demás.

27/01/2009

Josu Egireun para VIENTO SUR